

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia



Subscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes. No se devuelven los originales.
Redacción: Plaza San Agustín, 7.—Administración, Medieras, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorelle, 14, rue Rougemont; Mr. John F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlín, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 48-49.—La correspondencia al Administrador.

CRÓNICA DE LONDRES

Hacia la guerra civil

Sir Edward Carson, el jefe de los unionistas de Ulster ha revivido en dicha ciudad un gran número de voluntarios intruidos, ya para combatir al gobierno autónomo tan pronto como, á consecuencia del Home-rule, se constituye el Parlamento de Irlanda.

Recordad—les ha dicho literalmente—que nosotros no somos mujeres, á quienes se puede encerrar sin resistencia, como á las sufragistas, sin perjuicio de libertarlas cuando se niegan á alimentarse. Somo hombres dispuestos á morir peleando por una causa que ya defendieron nuestros antepasados, por la integridad de nuestros derechos y libertades, que sólo bajo el Parlamento Imperial, y de ningún modo con un Parlamento autónomo, pueden ser respetados.

Los discursos de sir Edward Carson son denunciados como inductores á la rebelión. El deber del Gobierno parece que es arrestarlo ó impedir la celebración de esas reuniones y Asambleas, en las que se predica la resistencia armada á leyes promulgadas con todos los requisitos constitucionales y en donde se organiza pública y militarmente esa resistencia.

Sir Edward Carson desafía una y otra vez al Gobierno á que adopte una de las dos medidas: su arresto ó la suspensión de las Asambleas unionistas de Ulster. En un caso análogo se procedió á la detención de misses Rankhurs, hace unos meses, ¿Por qué el organizador de un movimiento rebelde de esta importancia, realiza su propaganda con una impunidad de que se privó á la famosa sufragista? Podrá objetarse que las sufragistas habían comenzado á infringir la ley, mientras que los unionistas todavía no han pasado de las amenazas, es decir, de las palabras.

Pero su preparación pública para guerrear contra el futuro Parlamento irlandés es ya un hecho punible, con el mismo fundamento jurídico con que se castiga la preparación para cometer otro delito cualquiera. Y la perturbación que en la vida nacional puede introducir el levantamiento en armas de los hombres de Ulster, es de mucha más gravedad que las molestias é infracciones jurídicas de que todas las sufragistas inglesas sean capaces.

Pero la verdad es que el Gobierno se encuentra ante un caso complicado, en el que los intereses económicos y políticos se mezclan con los problemas de religión y de raza que desde hace siglos están planteados en Irlanda.

¿Cómo sofocar ese conflicto, ya que resolverlo á gusto de ambas partes parece humamente imposible? El empleo de la fuerza inglesa para obligar á los unionistas de Ulster á que sean independientes de Inglaterra, parece, por lo menos, inadecuado. El caso es el mismo que si, concedida la autonomía á las Islas Baleares ó Canarias, una de ellas se obstinase en seguir unida á España y representada en el Parlamento español. ¿Habrá algún gobernante capaz de emplear la fuerza para obligarla á someterse al Gobierno autónomo? ¿En nombre de qué libertad ni de qué justicia osaría nadie hacerlo? Pues esa es la actitud de los unionistas de Ulster respecto de Inglaterra: quieren seguir unidos á ella y no sometidos al Parlamento ni al Gobierno autónomos de Irlanda.

Podría el Gobierno inglés, en todo caso, llegar á reducirlos por la fuerza. Pero será preciso para ello que tenga el mandato expreso de la nación. En asunto de tan delicada índole no basta su asentimiento tácito.

Para que ese mandato esté en regla, es indispensable una elección general, en la que se manifieste concretamente la voluntad de los ciudadanos. Sin esa ratificación de poderes, el Gobierno carece de autoridad para reducir violentamente á esa minoría de la población de Irlanda, cuyo delito consiste en no querer separarse de Inglaterra.

Como, por otra parte, teme que el resultado de una elección general en estas condiciones le sea resultadamente adverso, no está dispuesto á convocarla. Y así se encuentra incapacitado para reprimir en su origen el gravísimo conflicto, simulando no concederle importancia, esperando que de aquí á un año se resuelva por sí solo, y cerrando entretanto los ojos para hacer la ilusión de que no existe.

JUAN PUJOL.

El entierro de un valiente

Madrid 13-9-m.

Comunican de Ceuta que el entierro del cadáver del comandante D. Manuel Saenz Cruz, fué una verdadera manifestación de duelo. Presidieron el general Santacoloma y el vicario castrense.

Las cintas eran llevadas por los compañeros de armas. El féretro iba cubierto con la bandera y adornado de hermosas coronas.

Asistió un enorme gentío. Le rindieron los honores de ordenanza, dos compañías del regimiento de Borbón.

Crónica de Madrid

Denuncias y mordazas

Nos escribe Sorel—el gran luchador, el valiente y honrado periodista—desde Barcelona y nos dice:

—Amigo Siul: Francos Rodríguez nos ha denunciado al fiscal, por injurias.

No dice más el batallador camarada. Este laconismo elocuente es la característica de Sorel. En dos palabras encierra un haz de observaciones y engloba el comentario.

Sí, lector; «Acción» ha sido denunciado. Fué preciso que llegáramos al límite de la libertad, donde el libertinaje comienza, que el reinado de la tolerancia se hubiera entronizado tanto, para que un periódico todo verdad, todo honradez todo nobleza, sufriera el peso de ley, y á las veces mal cumplidas.

«Acción» ha sido denunciada por alguien que tremoló apañado la bandera radical, el paño de rebeldía por alguien que fué apóstol de la libertad de Imprenta, por alguien que dirigió periódicos que fueron corifeos de la cruzada contra la «reacción» y el «clericalismo», por alguien que apenas salió de las Redacciones, para convertirse en persona oficial, nos ofreció la silueta del fracaso en pos de la ineptitud. «Acción» ha sido denunciado por Francos Rodríguez. ¡Gentil paradojal!

Nosotros no vamos á discutir la razón ó sin razón de la denuncia, nó, no es ese nuestro tema. Pero sí hemos de recoger el hecho y anotar como síntoma de los tiempos actuales.

Barcelona es un centro de co-

rrupción, la inmoralidad triunfa, desecada. Barcelona está en la pendiente de su ruina. Y la prensa calla, la prensa enmudece, con un silencio vergonzoso, abochornante, como si fuera copartícipe en la francachela y encubridora de las suciedades. ¿Por qué calla la prensa? ¿Por qué no se alza la voz unánime de la protesta si unánime es la convicción del desenfreno? ¿Por qué hasta la prensa que se llama pomposamente «de orden» no tira del telón para que los histriones aparezcan en sus asquerosas desnudez de «chantaje», de letrocinio y de estafa? ¿Por qué callan esos que se dicen órganos de opinión y no quieren dar al aire sus notas cuando la opinión clama indignada y protesta viril?

¡Ah! la Prensa. ¡Qué triste es para los que amamos el periodismo este espectáculo! Tendremos luego valor de defender á una tal Prensa vendida ó alquilada, farsante ó cobarde?... Porque unas excepciones no nos autorizan á formular la regla general. Y un «Diario de Barcelona», un «Correo Catalán», un «Acción» y algún otro no son toda la prensa barcelonesa; son la dignidad y la honradez y el civismo, una excepción exigua en una generalidad alarmante.

«Acción» sufre el peso de la ley. Un periodista, radical antaño, que después de recorrer la gama toda de los colores políticos, desde el rojo rebelde de «Las Dominicales», hasta el rojo pálido del «Heraldo», ha llegado al anodino gris de la personalidad oficial y el Gobernador, ha sido el encargado de denunciar á estos muchachos que aman á Barcelona y que no toleran, indiferentes ó sobornados, la ruina de Barcelona.

¡Albricias lector! Que de entre los reptiles que chupan de fondos secretos destinados á fines inconfesables se han alzado gallarda y sutil la esbelta figura de un periódico joven, conservador, maurista—¡claro es, maurista!—que ha enarbolado, viril, el látigo implacable y con él flageló á la ineptitud entronizada, al chanchullo glorificado al vicio triunfante, al desenfreno abyecto...

Lector: «Acción» es el órgano de Juventud Conservadora en Barcelona. «Acción» tiene de hoy más en su historial una denuncia formulada contra él cuando la prensa calla, cuando la Prensa se intimida, cuando Barcelona peca al empuje de una inmoralidad que irrumpe, grosera, y que tiene buen cuidado de tapar todas las bocas por donde pueda fluir su hedor repugnante.

Afortunadamente, «Acción» tiene la boca sin mordaza.

Luis de Galinsoza.

NECROLOGIA

Honda pena atribula hoy el espíritu de nuestro respetable y querido amigo el Excmo. Sr. D. Luis Angosto y Lapizburú.

Larga y penosa enfermedad ha arrebatado la vida de su esposa la Excmo. Sra. doña Antonia Vidal Abarca, virtuosa dama que en vida por cariñoso y afable trato y por su protección á los desgraciados supo captarse las simpatías de todos los que la trataron.

En sufragio del alma de la finada se ha celebrado á las diez de la mañana en la Iglesia Parroquial de Santa María de Gracia, una misa de requiem y a las once, ha tenido lugar el entierro, cuyo fúnebre acto ha resultado una verdadera manifestación de duelo.

El cadáver ha sido trasladado al Rincón de San Ginés, para recibir

sepultura en el panteón que el señor Angosto tiene en el indicado paraje.

El duelo iba presidido por el Comandante general de este Apostadero, el general del Arsenal, el alcalde Sr. Serrat, el general Ramos Bascañana, don Felix Angosto, don Justo Aznar, don José María Romero, don Angel Moreno, don Ramón Laymón, don Vicente M. Imeneu, do Francisco Bosch, don José Carlos Roca, don Joaquín Catá y otros que no recordamos.

En estos tristísimos momentos que la pesadumbre de tan inmenso dolor anonada la fortaleza de su amantísimo esposo, no podemos sus mejores amigos llevar más consuelo á su alma que compartir con él y con su demás familia, el sentimiento que les aflige.

De Extranjia

Bibliografía

Autor: Fernando Aguilar.—*La pintura en los Países Bajos*.—Estudio ejemplar, muy propio para tulsés.

Alberto Insúa.—*Los hombres. Mary los descubre*.—¡Horror! Queridísimo lector, no te asombres.

D. Germán Rodríguez.—*Flores del campo*.—Luz y verdad. Lema de corregidores de nuestra insigne ciudad.

El honor, de Mariano Baselga.—¡Qué colección de conferencias!—¡Qué sano prurito de perfección!

Alma muerta, hermoso drama de don Angel Guimerá. ¿Qué sobrevive á la llama? La ceniza ¿dónde está?

De Luis Esteso.—*La vida de Belmonte, y algo más*. Lagartijo, el pasó atrás, el hueso de la corrida, José y el opponax.

F. Lasso de la Vega.—*Jazmines de otoño*.—¡Cielos! Melquiades al poder llega, y el poder ¡gran Dios! te en el Co. de de Vasconcelos. ¡tréga

José María Platero.—*Las primeras rosas*.—Ya me veo á Pepe primero salir de la pubertad.

D. Ramón Fernández Mata.—Libro «El atrio profanado».—De un prócer te haré el retrato: Interior desalquilado.

X. Y. Z.

Cabañuelas

Es antigua la costumbre que anualmente tienen los labradores de observar las variaciones atmosféricas durante los 24 días primeros de Agosto pa a pronosticar el tiempo que ha de hacer en cada mes del año agrícola siguiente.

Los doce primeros días de Agosto nos dicen ya lo que ha de suceder durante los doce meses que siguen, pero es preciso que en el retorno que empieza el 13 hasta el 24 inclusive, coincidan todas las variaciones atmosféricas en las que hicieron en los primeros días, para que los pronósticos sean ciertos. Veamos pues el significado de las cabañuelas de agosto:

Día 1.—Amaneció el cielo claro

con viento al Sur y por la tarde se vieron pequeñas señales de nube. Pertenece esta cabañuela al presente mes de Agosto, y según los antiguos afirman que durante este mes tendremos calor y al final algunas nubes, con frío al rostro.

Día 2 perteneciente á Septiembre: Día nublado, viento al Este, y por la noche se ven algunos relámpagos; lo que ha hecho concebir gran les esperanzas á los labradores, por ser todas señales muy cierta de que llueve en ese tiempo y podrán dedicarse á la siembra.

Día 3: Amanece un día espléndido, al principio se siente un viento suave del Norte; por fin se fija el levante y por el espacio circulan preciosas nubes de plata; la Naturaleza se dió cuenta sin duda que dicho día celebrábamos nuestra fiesta nacional y quiso darle mayor esplendor, descorriendo por la tarde el velo de nubes y dejando lucir un cielo de rosa puro, en el que Febo nos atormentó cariñosamente con sus encendidos rayos capiculares.

El significado de esta cabañuela no puede estar más claro; llueve al principio y luego hará buen tiempo para poder hacer la siembra en inmejorables condiciones.

Día 4.—Noviembre; día macabro, las plantas muestran ligeras gotas de rocío y el viento sopla del Este.

Nos enseña esta cabañuela que en dicho mes recordaremos á nuestros antepasados y nos anuncia las primeras escarchas.

Día 5.—Diciembre; mes de la Pascua, permanece todo el día despejado, sintiéndose ligera brisa del Sur, con lo que podemos asegurar un buen negocio á los turroneiros y vendedores ambulantes, porque es fijo que en dicho mes no lluever

Día 6.—Enero. Hizo un día igual que el anterior anunciándonos que se nos ofrecía un buen tiempo para dar lugar á que se caben las viñas y los simenteros se desarroyen.

Día 7.—Febrero. Empezó el día con viento Norte y después Poniente y por la noche con viento Levante se dejaron ver algunos relámpagos; todo esto nos indica que Febrero será tan revoltoso como de costumbre.

Las cabañuelas del día 8 y 9 correspondientes al mes de Marzo y Abril respectivamente, nos han dejado máthamorados, pues aún cuando la de Marzo fué borrascosa la de Abril no tuvo nada de turbiosa y confirma más nuestro requeror el que la cabañuela de Mayo fué mañisima, con vientos del Norte Sur, Trasmontana y propensión á la lluvia.

Día 11.—Junio; Día nublado ligera llovizna y vientos variables. Podemos con todos estos síntomas afirmar que en el mes de San Juan tendremos blanduras para las bravas.

Día 12.—Julio; Todas sus señales fueron para anunciarnos que hará tal calor en dicho mes que con facilidad nos aclimatamos para el purgatorio.

Ahora esperemos el retorno y él nos dará con certeza los pronósticos del tiempo.

Aún cuando yo creo que este año será lo que Dios quiera, pues eso ocurrió el año pasado.

Garabato.

CONFERENCIAS

Madrid 13-9-m.

El Presidente del Consejo de Ministros ha dicho que las conferencias que se celebrarán con el general Alfau abarcan las cuestiones

administrativas, militar y las de acción acordadas.

Afirmó Romanones que dichas conferencias se celebrarán cuando regrese de Gijón, y aseguró que por hoy el general Alfau es el Alto comisario de Marruecos.

Propaganda marítima

Una excursión á Portmán

El próximo viernes 15, marcharán al puerto de Portmán en el vaporcito remolcador del Arsenal, los profesores y alumnos de la Enseñanza Naval Elemental, en viaje de prácticas y propaganda, siendo acompañados en representación de La Liga Marítima por los señores D. José Moncada Moreno y don Juan Masquedós.

También irá, el ilustrado Capitán de Corbeta, D. Mariano González Manchón, que ostentará la representación del Excmo Sr. Comandante General del Apostadero y será recibido allí con todos los honores inherentes, á su elevada misión.

En Portmán reina un entusiasmo en todo el pueblo, aguardándose con interés la llegada de los expedicionarios, los cuales serán muy agasajados habiéndose repartido unas hojas invitando al pueblo á poner de manifiesto sus sentimientos hospitalarios.

Visitarán los escolares la fundación del Sr. Zapata, además de otras industrias, obsequiados luego en el Paseo de Colón con una suculenta comida con arreglo al siguiente menú:

Arroz con pollo, Pescado frito, Pollo frito, Entremeses, postres y vino.

Por la tarde asistirán á la corrida de oros en la que estarán los diestros «Minutos» y «Nino del Real» y regresarán á Cartagena en el remolcador á las 8 de la noche.

Cotización y cambios

PLOMO, 19 17-6.
PLATA, 29 15-32.
ZINC, 20 12-8.

INTERIOR, 80 10.
PARIS, 8 06.
LONDRES, 27 28.

RÁPIDAS

ACQUIRISMO

Los seres racionales proceden indudablemente de los irracionales: la batalla continua entre el instinto y la inteligencia, prueba hasta la saciedad, que el hombre es un animal de espantables instintos que de iniciativas.

En vano, el progreso intenta librarnos de los prejuicios y de las rutinas: la civilización, esa astutuosa que educadora, consigue maravillarlos, sin llegar á entorpecerlos.

De otro modo, no se comprende como en pleno siglo XX, la estaxia periodística se permite vulgarizar la crítica de las instituciones científicas, indicándonos en veos, y deficientes, como todo lo humano, en la práctica.

No damos el salto atrás para encontrarnos con nuestro padre Adán, el mono, nuestras regresiones llegan, á veces, á la línea; se complacen, en ocasiones, con el fobio, y por qué no decirlo, nos aguillean de la estirpe del vanidoso